

2 Material und Methodik

Das Material der vorliegenden Untersuchung umfasst wissenschaftliche Veröffentlichungen, Dissertationen, Monografien, veterinärmedizinische Lehrbücher und Sonderdrucke.

Die Literaturrecherchen wurden in wissenschaftlichen Datenbanken, im Internet, in den Universitätsbibliotheken bzw. Archiven der tierärztlichen Lehrstätten (besonders der Universität Berlin und der Tierärztlichen Hochschule Hannover) durchgeführt. Hierbei stellten die Literaturverzeichnisse bereits aufgefundener Quellen eine wertvolle Ergänzung dar.

Die verfügbare Literatur wurde gesichtet und im Hinblick auf die Themenstellung ausgewertet. Hierbei stellte sich heraus, dass besonders aus der Frühgeschichte wenige Aufzeichnungen über kolikähnliche Krankheiten bekannt sind. Erst ab etwa dem 18. Jahrhundert waren häufiger Quellen aufzufinden, und ab der Zeit nach dem Zweiten Weltkrieg setzt eine systematische Erforschung zahlreicher Kolikursachen mit einer Fülle wissenschaftlicher Veröffentlichungen ein.